

sigue siendo hasta ahora superficial y no penetra en todo el Partido. Existe una oposición astrogildista en el seno del Partido, encabezada por elementos pequeñoburgueses (Cristian Cordeiro<sup>328</sup> en Pernambuco, Odillon Machado<sup>329</sup> en Rio de Janeiro, elementos que antes representaban corrientes prestistas dentro del partido). La mayor dificultad para combatir al astrogildismo estriba en los grandes errores cometidos por la dirección. Por la declaración de Fernando de Lacerda<sup>330</sup> (que en breve les enviaremos) ustedes verán los esfuerzos que este hace para comprender sus errores. Los obreros que ingresan al Partido no reciben ninguna educación política. Está muy difundida la opinión de que “ellos, como proletarios, ya son capaces de asegurar la línea política”. A los estudiantes, se les envía a las empresas para “proletarizarse” y si estos son echados de las empresas, mecánicamente se les expulsa del Partido. En general, cualquiera que tiene alguna divergencia con la dirección, es expulsado mecánicamente del Partido, sin que se haga ningún trabajo de educación, sin hacer ninguna tentativa de ganarlo. El partido se rehúsa a recibir dinero de los elementos pequeño-burgueses simpatizantes porque son pequeñoburgueses, y no hay ninguna línea política clara.

No obstante todos estos errores, las simpatías por el Partido Comunista en Brasil, son muy grandes. Las medidas, con respecto al Brasil, que ha tomado nuestro Pleno, ustedes conocerán por la documentación. Preparamos la realización de un Pleno allí, enviando especialmente a un camarada con este fin. Ahora editamos en portugués las decisiones del XIII Pleno, un folleto contra la guerra, nuestra carta sobre la situación, fundamentos del leninismo, el programa de la IC.

### Chile

Os informaremos mas ampliamente después de la Conferencia que realizamos allí. Por ahora solo algunas palabras – El Partido de Hidalgo<sup>331</sup>, lanzó la consigna de expulsar a Hidalgo y adherirse a la oposición trotskista internacional. Nuestro Partido ha adoptado una posición pasiva frente a este hecho, cuando nuestra posición es la de tratar de ganar a los obreros. En nuestra organización santiagueña la oposición se presenta como un peligro serio

---

<sup>328</sup> Cristiano Cordeiro Coutinho (1895–1987), uno de los fundadores del PC de Brasil. Tras la salida de A. Pereira Duarte hacia Moscú (1929), el PCB lo nombró por unos meses secretario general del partido.

<sup>329</sup> Médico, expulsado del PCB como astrogildista, en 1936 fue arrestado por ser tesorero del SRI.

<sup>330</sup> Véase la nota 233.

<sup>331</sup> Véase la nota 76.